

Compte-rendu de la réunion du groupe « Tout autre démocratie » le 16 août 2017.

Présents : Marie-Claire, Michèle, Hélène, Jean-Pierre, Guisepe, Bastien, André, Antoine

Rapporteur : Antoine

Animateur : Hélène

1. Rapide tour de table de présentation de chacun.
2. Date et lieu de la prochaine réunion : le vendredi 8 septembre c/o Hélène Z rue Général Bernheim 80/2 à 1040 Bruxelles.
3. Mise en place d'une assemblée constituante tirée au sort.

Le projet consiste à tirer au sort parmi les 14000 signataires de l'appel, les personnes qui vont écrire les règles constitutives de TAC. Nous voudrions présenter l'organisation concrète lors de l'AG citoyenne du mois de novembre.

Hélène présente les différentes questions auxquelles notre groupe doit trouver des réponses :

- Faut-il que le groupe sélectionne sur base de critères prédéfinis ? Ex : il faut autant d'ouvriers, autant de vieux, autant d'étrangers, etc. Le groupe est plutôt d'avis que non mais André verra avec François Lavier (?) organisateur du G1000 comment ils ont fait.

- Combien de personnes faut-il pour que ce nombre soit représentatif ? Et combien de personnes faut-il sélectionner pour obtenir ce nombre ?

- Quelles compensations peut-on prévoir pour celles et ceux qui seront sélectionnés (baby-sitting, aide au déplacement, repas, etc.) ?

- Quelle sera la durée du processus ?

- Doit-on prévoir plusieurs groupes « en parallèle » pour s'équilibrer ?

- Quelles informations donner à cette assemblée avant le travail sur les règles proprement dites ?

Nous notons d'ores et déjà plusieurs informations indispensables : qu'est-ce qu'une constitution et à quoi sert-elle ? Qu'est-ce que TAC ? Qu'est-ce que le tirage au sort ?

On pourrait aussi prévoir une liste de questions de base pour « amorcer la pompe » des discussions : comment décider telle chose ? Comment vérifier le suivi ? Comment incarner les trois pouvoirs ? Comment limiter le pouvoir des experts ? Etc.

- Quelle sera l'organisation concrète de cette assemblée ? Qui va l'animer ? Comment va-t-elle prendre ses décisions ? Le groupe TAD imposera-t-il une organisation « toute faite » ? Certains soulignent l'importance des petits groupes car l'expression de chacun y est plus aisée que dans des grandes assemblées. Cela pourrait se traduire par une organisation de type 'café du monde'. Nous soulignons l'importance des déplacements et le fait que cela pourrait être important de ne pas tout concentrer à Bruxelles. André propose une organisation en trois temps : un temps d'ouverture à la créativité la plus large possible, un temps de confrontation aux réalités de TAC et un temps de décision. Chacun de ces temps aurait sa méthode propre (par ex. Le café du monde est excellent pour la créativité, bcp moins pour la prise de décision).

- Quelle place laisser à tous ceux qui n'ont pas été tirés au sort ? Peuvent-ils faire des propositions qui seraient débattues ?

- Combien cela va-t-il coûter financièrement ?

- Qui inviter à la prochaine réunion le 8 septembre pour faire avancer toutes ces questions ?

Enfin, un dernier groupe de questions ont trait à l'AG citoyenne de novembre. Plutôt qu'une simple présentation du projet, le groupe TAD pourrait déjà lancer une réflexion avec des questions du genre « quelles sont les questions auxquelles l'assemblée tirée au sort devrait répondre ? »

En tout cas, il faudrait indiquer quelque chose sur l'invitation à cette AG et ça, cela devient urgent. Il faudrait en parler avec le CC de TAC le 21 septembre à Liège.

Chacun d'entre nous est appelé à creuser telle ou telle de ces questions et à inscrire son nom à côté de la question. Par exemple, Antoine s'engage à regarder une vidéo des ateliers constitutifs mis en place par Etienne Chouard, pour se faire une idée des infos données sur la constitution et des

méthodes mises en oeuvre pour arriver à un résultat.

Pour rappel, Jean-Pierre contacte Olivier Malay du G100 de LLN et André contacte François Lavier (?) du G1000 pour connaître leurs expériences et leurs réponses à nos questions.